
GACETA DE MADRID

DEL MARTES 28 DE SETIEMBRE DE 1819.

RUSIA.

Arcangel 6 de Agosto.

Se estan haciendo muchos preparativos en esta ciudad para el recibimiento de S. M., que debe llegar dentro de dos ó tres dias: reina la mayor inaccion en nuestro comercio, y se cree que baje cada dia mas el precio de los frutos, principalmente la cebada.

Petersburgo 13 de Agosto.

Ha llegado con toda felicidad á su destino la legacion permanente que envia esta corte á la de Persia. Fue muy bien recibida en Fabris por el Shah-Gadé-Abbas-Mirza, y son tratados con la mayor consideracion en Teheran todos los individuos que la componen: S. M. Persa los convida muy á menudo á las funciones de su palacio y á las revistas de sus tropas, y habla familiarmente asi con Mr. Mazarewiksch, que es el encargado de Negocios, como con los subalternos, sin guardar la etiqueta del oriente, que establece suma distancia entre el Soberano y los súbditos, sean propios ó extranjeros. Estas distinciones son una prueba convincente de que cada dia se va consolidando mas la buena inteligencia entre los dos imperios.

POLONIA.

Varsovia 13 de Agosto.

A fines del próximo Setiembre se espera aqui á S. M. el Emperador de vuelta de su viage á Arcangel y Torneo, desde donde pasará á Cuban y al Cáucaso, teniendo intencion de visitar sucesivamente todos los puntos de su vasto imperio.

Esta ciudad se hermosea de pocos años á esta parte de un modo extraordinario por la multitud de casas que se construyen á expensas las unas del Gobierno, y las otras del ayuntamiento, las cuales han mudado el aspecto de la ciudad, de suerte que esta competirá dentro de poco tiempo con las mas hermosas de otros paises.

A pesar de las muchas casas que se han edificado de nueva planta, los alquileres son muy caros; prueba infalible del aumento de la poblacion. Asi la agricultura como el comercio y la industria han hecho progresos considerables desde que vivimos bajo el gobierno del Emperador Alejandro; pero la calamidad de la Polonia consiste en el excesivo número de judíos que habitan en este pais, y cuya permanencia en él, como tambien el modo de hacerlos útiles al estado, son otros tantos problemas difíciles de resolver. Se espera

que el conserjero de Estado Muller publique muy en breve una obra, en la que se propone remediar estos inconvenientes por medio de un proyecto que contribuirá eficazmente á mejorar la existencia civil de los judíos, haciéndolos menos dañosos á la poblacion de los cristianos.

SUECIA.

Stockolmo 27 de Agosto.

El dia 23 por la noche llegaron aqui de vuelta de Rosemberg el Rey, el Príncipe Real y toda la corte, y pasado mañana S. M. emprenderá probablemente su viage al interior del reino, cuyo principal objeto sabemos ya de positivo que es examinar y escoger el parage mas á propósito para construir una nueva fortaleza, destinada tambien para depósito de armas. En la última Dieta pidió el Rey á los Estados generales la suma de un millon de rixdalers de banco para la construccion de esta fortaleza; pero los Estados se opusieron á ello, en atencion á la penuria en que se hallaban las rentas. Sin embargo no se ha abandonado el proyecto, y ya parece que se ha decidido que la mencionada fortaleza se construya á poca distancia de Askersund, entre los lagos de Wenern y Wettern, debiéndose asimismo poner en un estado respetable de defensa la fortaleza de Waxholm, que defiende la entrada del puerto de Stockolmo, y que hasta ahora ha sido de muy poca importancia.

Hace cuatro dias que entró en la rada de Stockolmo el barco de vapor llamado el *Savannah*, procedente del puerto de los Estados Unidos del mismo nombre, y que últimamente viene de Inglaterra: se cree que su dueño tratará de venderle en Petersburgo, donde puede emplearse para correo entre esta ciudad y Stockolmo, ó bien entre Abo y Stockolmo.

AUSTRIA.

Viena 29 de Agosto.

No hay el menor indicio de desavenencia entre nuestra corte y las potencias vecinas, ni se advierte otro movimiento militar que la marcha de algunos cuerpos de todas armas para el campamento de ejercicios militares que se está formando en Pest; el cual hará sus evoluciones en el mes próximo.

Parece que aun se dilatan las conferencias de Carlsbad, puesto que hasta el 10 de Setiembre no se aguarda al príncipe de Metternich; y se dice que hay alguna diversidad de opiniones en cuanto á los principios que han de seguirse en el asunto de las prerogativas de los Príncipes desposeídos (1).

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 4 de Setiembre.

Dentro de pocos dias saldrá de aqui el gran Duque para las provincias

(1) *Mediatisés* dice el original frances de donde se ha sacado este artículo, para cuya inteligencia debe tenerse presente que cuando se estableció la Confederación del Rin en 1806, fueron desposeídos de su soberanía muchos príncipes de Alemania, quedando sujetos á la autoridad soberana de algunos electores que fueron hechos Reyes y grandes Duques. Estos príncipes desposeídos reclaman ahora parte de sus antiguas prerogativas.

meridionales de su Gobierno, y se espera que su presencia producirá los mejores efectos, tranquilizando los ánimos de sus habitantes, que en algunos parages presentan síntomas de descontento y de insubordinación.

ALEMANIA.

Manheim 7 de Setiembre.

Escriben sujetos dignos de fe que los ministros que se hallan en Carlsbad estan conformes en los puntos siguientes, que son de comun interes para toda la Alemania: 1.º La extensión de la competencia de la Dieta. 2.º La introduccion de sentencias arbitrarias para la decision de toda especie de contestaciones entre los individuos de la Confederacion. 3.º Ciertas modificaciones al artículo 13 del acta federativa, relativo á la representacion, con respecto á los estados donde todavía no se ha llevado á efecto dicho artículo; y finalmente la formacion de una ley general sobre la facultad de imprimir, la cual reprima sus abusos.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 7 de Setiembre.

Se dice que ayer noche se celebró una junta en la fonda de la Corona con el objeto de tomar las disposiciones necesarias para la entrada triunfante de Hunt en esta capital de vuelta de Manchester, y parece que vendrá acompañado de sus antiguos compañeros de Smithfield y de Spafield.

La gaceta de Dublin de 3 del corriente refiere los pormenores de varios naufragios que ha habido en las costas de Irlanda de resultas de un huracán que ha durado dos dias, y que ha causado tambien daños de mucha consideracion en Escocia, segun dicen las cartas de aquel reino.

Sabemos por la gaceta de Madrás del 3 de Abril que el Gobierno holandés de Batavia trataba de extender su influjo en la parte oriental de la isla; pero que sir Stamford Raffles para oponerse á sus miras habia tomado posesion de la isla de Sincapore el 31 de Enero, donde habia puesto la bandera inglesa con arreglo á un convenio celebrado con el rajah de Cahore, el cual, mediante la renta de 40 duros por año, le habia vendido este importante punto que domina el paso del estrecho de Malacca, y ya ha empezado á construir casas y baterías.

El martes pasado salió de aquí para el condado de Lincoln el conde de Capo de Istria, y la fragata rusa se ha dirigido á Grimsby, puerto de Lincolnshire, donde aguardará las órdenes del conde. Parece que de vuelta á Rusia se detendrá S. E. una semana en Copenhague.

El lunes último se celebró en Wakefield con muy buen orden una junta de cerca de 70 personas, presidida por Mr. William, en la cual se leyeron varias propuestas por el estilo de las que se han adoptado en otras muchas juntas, es decir, se protestaron los sucesos de Manchester, se elogió la conducta de Hunt, y finalmente se acordó pedir la reforma radical del Parlamento.

Los reformadores exhortan ahora por lo comun á los magistrados para que convoquen á esta especie de juntas, y cuando los magistrados se niegan á sus instancias ellos mismos hacen las convocaciones y eligen quien presida la junta.

FRANCIA.

Paris 8 de Setiembre.

Ha sido depuesto el gobernador de Canea de Morea: sus inauditas vejaciones apuraron el sufrimiento de los habitantes; y habiéndose reunido con los griegos y los judíos hicieron causa común contra el opresor, levantándose todos en masa, y enviaron á Constantinopla una diputacion de cuatro turcos, dos griegos y un judío, en vista de cuyas reclamaciones decidió el divan la destitucion del gobernador, nombrando para sucederle á Mustafá Agá.

Acaba de experimentar el comercio de Turin una pérdida considerable por las quiebras de las casas de Henrique Bolmida, Parrasca y Vasco, y Raimundo Vigitello. Pocos dias antes habia quebrado tambien la casa poderosa de Josef Vinatier y compañía.

El dia 15 de Agosto principió á regir en las fronteras de Austria un nuevo arancel de aduanas, el cual concede una libertad absoluta en su tráfico interior y comunicaciones reciprocas á las provincias del imperio, menos la Hungría, Transilvania, Dalmacia, Trieste y Sienna, que se gradúan como provincias extranjeras en punto al comercio.

Se mantiene la voz de que aguardan pronto en Varsovia al Emperador Alejandro, aunque no dicen que se haya convocado la Dieta del reino de Polonia; y tal vez no se verificará el viage de S. M. I. si es cierta la especie que corre de que la Puerta Otomana no está en muy buena armonía con el gabinete de Petersburgo. Aun permanece en sus acantonamientos el ejército reunido en las inmediaciones de aquella capital.

El ministro de Negocios extranjeros de Viena ha mandado que se suspenda la concesion de pasaportes para Rusia, en atencion á que el gran número de colonos que diariamente llegan á aquel imperio no permite señalarles con la conveniente prontitud tierras para su establecimiento.

Se repite la noticia de que muy en breve entrará en el mar Negro una escuadra inglesa respetable, y aun se ha dicho estos últimos dias que ya hay dos buques de guerra de la misma nacion en las aguas de Tenedos.

Ha llegado á Burdeos Ismael Agad Mohamed Ali Kan, caballero persa, natural de Ispahan, con un secretario y un intérprete. Piensa venir á esta corte y viajar por algunos otros paises para observar los usos y costumbres de la Europa.

ESPAÑA.

Bilbao 12 de Setiembre.

El dia 7 de este mes se celebraron en el salon consistorial, con presencia de las autoridades y de un numeroso concurso, exámenes públicos por el profesor de sordo-mudos D. Juan Francisco de Gali, de dos sordo-mudos de nacimiento, una niña y un niño, la niña de diez años de edad con año y medio de instruccion, llamada Doña Manuela de Ventades, hija única de Don Pedro de Ventades, abogado, natural de la villa de Munguía en el mismo señorío de Vizcaya; la que preguntada por su maestro sobre los artículos de la fe, respondió completamente por escrito y de palabra: declinó, conjugó, dijo de donde era, cómo se llaman ella y su maestro, el nombre de sus padres y parientes, y designó una infinidad de objetos, articulando con toda

claridad. El niño, de edad de siete años, y con siete meses de instruccion, dijo de palabra todo el alfabeto, las partes del cuerpo humano, y una infinidad de objetos que se le presentaron á la vista: es hijo de D. Juan de Basterrechea, del comercio de Bilbao, y natural de la misma villa.

Este examen no debe considerarse sino como un ensayo para demostrar los conocimientos del maestro en este arte, que tiene por objeto suplir las faltas de la naturaleza en los sordo-mudos, tan dignos de compasion, y cuya enseñanza merece particular protección del Gobierno.

Todos los que se hallaban presentes se conmovieron, quedando complacidos y asombrados de los progresos de ambos discípulos.

Animado el maestro por los aplausos y exhortaciones del concurso ha determinado continuar dicha enseñanza en esta villa, y al efecto ha establecido en su propia casa un colegio de sordo-mudos, por cuya instruccion, alimentos y limpieza de ropa se pagarán 10 rs. vn. diarios por trimestres adelantados: cada individuo debe ir completamente equipado de cama y ropa.

Madrid 27 de Setiembre.

Noticia de las obras que por cuenta de S. M. y de esta muy heroica villa se estan construyendo bajo la direccion del arquitecto mayor de ella D. Antonio Lopez Aguado (1).

Al frente de la fachada del costado del Real palacio, en la plaza llamada de Oriente, se está edificando una circular, en la cual forma medio el magnífico teatro que se construye, cuyo baso es una figura elíptica, que estando cortada á la cuarta parte de su ege mayor resultan 70 pies de ancho á la embocadura del proscenio; en este se hallan las oficinas y servidumbres necesarias para su uso, con un gran salon en su testero destinado á funciones públicas, siendo la planta general de todo el edificio de figura exágona, que tiene de área plana 70725 pies, la cual se ha arreglado á lo que han permitido las avenidas de las calles que se dirigen al Real palacio. Estan sacados los cimientos principales interiores, y el exterior que le circunda; haciéndose al mismo tiempo las alcantarillas de aguas inmundas y llovidas que van á la general de Madrid para aseo y limpieza del edificio.

A espaldas de dicho teatro se construye una plaza cuadrada de 300 pies de lado, la cual dará un gran desahogo al teatro, pues desembocan en ella las calles del Arenal, de los Tintes, de la Priora y de los Caños. En esta obra se está construyendo la alcantarilla para recibir las aguas que bajan de la calle del Arenal y demas que desembocan en ella, y los cimientos de las nuevas fachadas que han de hacer frente á dicha plaza en la manzana comprendida entre la calle de las Fuentes y de los Tintes; cuyas obras, unidas á las que en la misma plaza de Oriente se estan egecutando por el arquitecto mayor de S. M. Don Isidro Velazquez, contribuirán admirablemente al orna-

(1). Véase la gaceta de 10 de Agosto de este año, núm. 96, en la que se anunciaron las obras que se han egecutado, y las que se continúan por el arquitecto mayor de S. M. Don Isidro Velazquez.

mento y magnificencia del Real palacio, y al recreo y comodidad de la corte.

El hermoso edificio del Real Museo, cuyas cubiertas quedaron por resultas de las ocurrencias de la pasada guerra sin el plomo y empizarrado que las defendía, ha sido necesario irlo reparando para evitar el hundimiento de las bóvedas, y al efecto se ha empezado á cubrir por los dos salones que á la izquierda de su entrada principal dan frente al paseo y prado de S. Gerónimo, los cuales se hallan enteramente habilitados con el pórtico é ingreso de columnas para su entrada. Se estan construyendo además las habitaciones de los dependientes que han de custodiar la galería de pinturas, objeto á que está destinado este edificio; y al mismo tiempo se continúa cubriendo el magnífico salon del centro, reparándose provisionalmente las demas cubiertas para precaver el recalamiento de las aguas y los hundimientos, en cuyas obras se han empleado 833,429 rs. vn. que ha facilitado la munificencia del REY nuestro Señor.

En la plaza Mayor de esta capital se está construyendo la casa donde antiguamente estuvieron las carnicerías, cuya fachada es igual en dimensiones á la Real Panadería, que está á su frente, y lleva las jambas y dinteles de sus ventanas arregladas al orden de las del portal nuevo; siendo los arcos de las calles que desembocan en la plaza de la altura del piso segundo, hasta el cual estan ya construidas las paredes interiores, y en el soportal el primer cuerpo de cantería para recibir la cornisa. Esta obra se continúa, llevándose en ella gastado desde 2 de Octubre de 1817 que se principió con mas actividad, 1,560,681 rs. vn.

Inmediato á la Real casa Panadería se estan edificando dos casas, que llegan al arco que se ha de construir en la calle de la Amargura. En esta obra, que lleva el mismo orden que la del portal nuevo, se hallan sus paredes interiores concluidas en toda su altura, con su cubierta correspondiente, y la exterior en el piso principal, estándose ya colocando las jambas y dinteles de sus ventanas. Esta obra se continúa sin interrupcion, llevándose gastados en ella hasta el dia 438,087 rs. vn.

Para la entrada y salida de esta capital en direccion á los caminos de los reinos de Valencia, Murcia y Andalucía se está construyendo de nueva planta una magnífica puerta, toda de piedra berroqueña y blanca de Colmenar, de orden jónico, con tres huecos para la mayor comodidad de los transeuntes, cuya puerta se ha situado mas afuera de donde estaba colocada la antigua llamada de Toledo, con el fin de que haga medio y frente simétrico á los caminos del puente de Toledo y paseos de la ronda, formando una gran plaza con dos fuentes, abrevaderos, y sus correspondientes paseos de árboles. Se han invertido en esta obra desde 2 de Octubre del año de 1817, que se principió con mas actividad, 635,243 rs.: se halla construida hasta la altura de los arranques del arco del medio, y se continúa trabajando con mucha actividad en la escultura y demas adornos de piedra blanca.

Igualmente se está construyendo un portillo en la inmediacion del cuartel del Real cuerpo de Guardias de la Persona del REY nuestro Señor, colocado mas afuera de donde estuvo el antiguo llamado del Conde Duque. Dicha puerta es de un solo arco de fabrica de ladrillo sobre un zócalo de sillaría arreglada al orden dórico. Se halla construida hasta la altura del arranque

del arco; y está valuado su coste en 1530 rs. Se continúa trabajando en ella con mucha actividad.

Asimismo están arreglados y hechos los dibujos para la grande y magnífica puerta que se ha de construir donde se halla la actual llamada de Atocha. Será toda de piedra berroqueña y blanca de Colmenar, compuesta de tres arcos, y arreglada al orden jónico, con los bajos relieves y adornos alusivos al objeto con que se construye. Se ha valuado su coste en la cantidad de 3.134,818 rs. vn.

A ejemplo de lo que S. M. y esta heroica villa se esmeran en el fomento y adelanto de todas las obras públicas referidas, los particulares están mejorando el buen aspecto público de esta capital, pues son en gran número las casas que en este presente año se construyen, unas de nueva planta sus fachadas, y otras con reformas considerables que hacen en ellas.

En la extracción de la primitiva lotería Real, egecutada en la tarde de este día, han salido por el mismo orden con que aquí se anotan los cinco números siguientes: 90, 19, 47, 32 y 86.

El premio de 2500 rs. vn., concedido en todas las extracciones á una de las huérfanas de los militares ó patriotas que hubiesen muerto en defensa de la justa causa de la nacion, ha cabido en suerte del primer extracto de la de este día á Doña Jacoba Fernandez, comprendida en los víctimas del Dos de Mayo.

El Real colegio de cirugía médica de S. Carlos celebra la anual abertura de sus estudios el día 1.º de Octubre próximo á las 10 de su mañana con una oracion inaugural facultativa que leerá el Dr. D. Sebastian Aso Travieso, catedrático del mismo.

Los sugetos que pretendan matricularse deberán presentar en la secretaría de dicho colegio, conforme á lo mandado por S. M. en los artículos 1.º y 3.º del capítulo 14 de las Reales ordenanzas, la partida de bautismo acompañada de la informacion de limpieza de sangre y de buena vida y costumbres recibida ante la justicia de su naturaleza con intervencion del síndico procurador del mismo. Y los que quieran seguir la cirugía en clase de latinos, además de los documentos expresados, acreditarán haber estudiado latinidad, lógica y física experimental, ó bien tres años de filosofía escolástica, con cuyos estudios serán admitidos al grado de bachiller en artes en este colegio, previo el examen correspondiente; bien que se les admitirá si le trajeren por universidad aprobada.

Habiéndose anunciado en la gaceta del sábado 25 del presente mes la rifa que debe verificarse de ciertas alhajas propias del santo hospital de la ciudad de Zaragoza el día 7 de Noviembre próximo, se advierte que el despacho de billetes para esta se halla en las librerías de Ortega y Barco, calle de las Carretas; en la de González, calle de Atocha; en la de Villa, plazuela de Santo Domingo; en las platerías de Gasco, calle de las Carretas, y de Targusi, calle ancha de S. Bernardo, y demás partes donde se vende el periódico del diario.

En virtud de providencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., teniente de corregidor de esta muy heroica villa, refrendada del escribano del número D. Tomas María Manrique, se cita, llama y emplaza por tercero y último término de 10 dias, contados desde la publicacion de este anuncio, á D. Juan Angel de Aranburu, á los Sres. Rulli y Coll, á D. Ramon Vidal y Marti y D. Pedro Martin de Iriarte, últimos tenedores de cuatro vales Reales, unos de 150 pesos de Enero de 1808, números 239,778 y 304,401; y los otros dos de 300 pesos de Mayo de 1808, números 435,473 y 452,215, los que se hallan retenidos por reclamacion de D. Martin Josef de Larrañaga, vecino de la villa de Balsain, para que dentro del expresado término comparezcan por sí ó por medio de procurador y en forma á usar del derecho que crean asistirles ante dicho señor; con apercibimiento de que pasado sin haberlo hecho les parará el perjuicio que haya lugar.

Tratado sobre el origen, naturaleza y curacion de la enfermedad vulgarmente dicha fiebre amarilla: un tomo en 4.º Véndese á 15 rs. en rústica en la librería de Ranz, calle de la Cruz. Esta obra, escrita por un facultativo de la mayor reputacion en el egercicio de su arte, reúne la inapreciable ventaja de ser un resultado de la experiencia, y de la mas extensa práctica en el tratamiento médico de aquella terrible enfermedad. El plan que ha seguido su autor así para la exposicion de los síntomas con que la fiebre se presenta, como para el método curativo, concilia á un tiempo la claridad, el orden y la precision en las ideas; circunstancia que si bien en toda obra es muy recomendable, en una de medicina debe considerarse como la primera y mas necesaria. La doctrina del autor y la teoría sobre que asienta sus opiniones se apoya exclusivamente en la observacion y casos prácticos que le han proporcionado las varias epidemias que han afligido las provincias meridionales de la península desde el año de 800 hasta la época presente, ademas de las ya recogidas por el autor en sus diferentes viages á aquellos climas de la tierra, en que la fiebre amarilla se padece como enfermedad endémica.

Meditaciones para el santo sacrificio de la misa, oraciones para la confesion y comunión, y visita al Santísimo Sacramento en las cuarenta horas por J. D. M.; nueva edicion, aumentada con el via crucis, los siete dolores de la Santísima Virgen, y otras varias oraciones, hallándose en este reducido volúmen cuanto un cristiano debe practicar en el discurso del dia. Para mayor comodidad se ha reducido esta edicion al tamaño de 16.º, de muy buena impresion, y papel florete. Véndese á 20 reales en tafilete, 10 en pasta fina, y 5 en pasta regular en la librería de Collado, calle de la Montera.

Tratado de las enfermedades epidémicas y contagiosas que de cuando en cuando afligen á la humanidad, en que se comprende la fiebre amarilla &c.: extractado de las observaciones de los autores de mayor nota, tanto naturales como extrangeros, que por sí mismos han tratado estas enfermedades: tambien se trata de la policia que se debe observar en los pueblos amenazados de pestes y en los puertos de mar: las reglas que se deben tomar para reconocer si las embarcaciones que arriban estan ó no contagiadas, y si los géneros que trasportan encierran en sus intersticios algunos miasmas pútridos contagiosos, y lo que deben observar los cónsules marítimos para librar de contagio los puertos de su cargo; tambien se prescribe el modo mas propio de hacer las fumigaciones para purificar el aire y extinguir los miasmas contagiosos, tanto en los lazaretos de mar y tierra como en los navíos, hospitales &c.: traducido y recopilado por el Dr. D. Antonio Lavedan, profesor de medicina, y cirujano de Cámara de S. M. C. &c. &c.: dos tomos en 4.º Se hallarán en el despacho de la imprenta Real.

EN LA IMPRENTA REAL.